
PENTECOTE 2021 – PROFESSION DE FOI – 23/05/2021 - CHARNY 

AC 2, 1-11 ; Ps 103 (104) ; Ga 5, 16-25 ; Jn 15, 26-27 ; 16, 12-15 

Aujourd’hui les textes nous rappellent la descente de l’Esprit sur les disciples il y a 2000 ans. 

Nous célébrons la Pentecôte, l’effusion de l’Esprit sur les disciples, sur le monde et sur les 

hommes et les femmes de ce temps. Jésus avait déjà annoncé cette venue de l’Esprit à ses 

disciples avant sa passion. L’évangile d’aujourd’hui nous en parle à plusieurs reprises en ces 

termes : « Quand viendra le Défenseur, que je vous enverrai d’auprès du Père, lui, l’Esprit de 

vérité qui procède du Père, il rendra témoignage en ma faveur » (Jn 15, 26). Ou encore « Quand 

il viendra, lui, l’Esprit de vérité, il vous conduira dans la vérité tout entière » (Jn 16, 13). Jésus a 

répété cette promesse de l’Esprit après sa Résurrection, juste au moment de monter vers son 

Père. Il a dit à ses disciples : « Vous allez recevoir une force quand le Saint-Esprit viendra sur 

vous ; vous serez alors mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée et la Samarie et jusqu’aux 

extrémités de la terre » (Ac 1, 8). Il faut alors comprendre que la venue de l’Esprit est un 

événement capital pour les croyants. On peut comprendre que le déroulement de l’histoire de 

notre salut se fait en trois étapes. La première étape est celle du Père qui, dans l’Ancien 

Testament, sauve le peuple d’Israël, nos ancêtres dans la foi. La deuxième étape est celle du 

Christ avec sa venue sur la terre où il meurt et ressuscite. La troisième étape est celle de l’Esprit 

qui nous est donné après le départ du Fils vers le Père. C’est la période dans laquelle nous 

vivons. La Pentecôte est donc la célébration de ce temps de l’Esprit. Dieu se fait présent à nous 

par son Esprit.  

La première Pentecôte est celle décrite par les Actes des Apôtres. L’Esprit est descendu sur les 

disciples et ses manifestations ont été perceptibles. Il y eut tout d’abord un violent coup de vent 

dans la maison où ils se trouvaient réunis. Ce vent est le symbole du souffle qui donne la vie. 

Puis ce furent des langues de feu qui se posèrent sur chacun de ceux qui étaient dans la salle. 

Ces langues de feu symbolisent le feu de l’amour que l’Esprit vient allumer dans les cœurs des 

disciples. La troisième manifestation fut le don des langues pour que les disciples proclament la 

Bonne Nouvelle dans tous les dialectes et dans toutes les cultures. Beaucoup de juifs religieux 

étaient venus en ce moment pour la fête juive des Tentes, une sorte de pèlerinage où les juifs 

venaient célébrer les bienfaits du Seigneur pour le peuple. Ils étaient étonnés de comprendre les 

disciples chacun sa langue maternelle. La descente de l’Esprit a eu pour effet de pousser les 

disciples hors de leur maison et de donner l’intelligence à la Parole de Dieu. Les disciples qui 

s’étaient enfermés par peur des juifs, sont sortis de leur cachette pour proclamer en langues les 

merveilles de Dieu. L’Esprit leur a donné le courage et la sagesse pour qu’ils proclament en toutes 

langues la Bonne Nouvelle. L’Esprit pousse ainsi à l’action. Avec l’Esprit on ne reste pas à ne 

rien faire, on ne reste pas les bras croisés. L’Esprit est une force, une énergie en nous qui met 

en route, provoque le mouvement et maintient debout. L’Esprit permet de réaliser ce qui semblait 

impossible par nos seules forces. Grâce à l’Esprit, les disciples vont partout annoncer l’Evangile 

dans toutes les langues. L’Eglise parle toutes les langues et annonce l’Evangile à toutes les 

cultures. Dieu comprend tous les dialectes et aucune culture ne lui est étrangère. L’Esprit fait 

l’unité dans la diversité. L’Esprit est le fidèle collaborateur, l’allié indéfectible du disciple. La 

Pentecôte marque la naissance de l’Eglise qui est animée de l’intérieur par l’Esprit. Et c’est l’Esprit 

qui pousse à la mission. L’Esprit guide l’Eglise vers la vérité entière. Il permet aux disciples de 

découvrir chaque jour d’avantage le sens des Ecritures, d’entrer dans son intelligence et de 

comprendre le sens de l’histoire. Avec la Pentecôte, une nouvelle ère s’ouvre à nous. Nous vivons 

le temps de l’Esprit. Dieu nous assure sa présence par son Esprit. Soyons-nous aussi des 

hommes et des femmes ouverts à l’Esprit pour qu’il nous aide à discerner le chemin de la vérité. 

Car chaque jour L’Esprit nous éclaire sur la Parole de Dieu et nous guide sur le bon chemin. 

Tout comme l’Esprit qui a rempli la salle où étaient réunis les disciples, l’Esprit rempli tout l’univers 

où nous vivons.  



L’Esprit est le compagnon de l’homme, son hôte intérieur. Il est une énergie, une force qui nous 

soutient chaque jour. De même que le souffle est cette énergie qui permet à l’homme de vivre et 

de respirer, de même l’Esprit est le souffle indispensable qui nous permet de bien vivre, de faire 

le bien, d’aimer et de rechercher la paix. L’Esprit est le souffle de Dieu, le créateur de tout ce qui 

existe. C’est Dieu qui donne le souffle, la vie à l’être humain. Sans ce souffle, pas de vie. L’Esprit 

nous permet de faire le bien, de penser à Dieu et aux autres, d’avoir une vie spirituelle. L’Esprit 

habite vraiment en nous quand c’est le bien qui domine dans notre vie. Quand le mal prend le 

dessus dans notre agir et notre être, nous n’avons pas donné à l’Esprit sa place en nous. Nous 

avons cherché à vivre sans lui, laissant les tendances de la chair nous dominer. L’apôtre Paul 

dit : « On sait bien à quelles actions mène la chair : inconduite, impureté, débauche, idolâtrie, 

sorcellerie, haines, rivalité, jalousie, emportements, intrigues, divisions, sectarisme, envie, 

beuveries, orgies et autres choses du même genre » (Ga 5, 19-21). Toutes les fois où l’une de 

ces tendances domine en nous, sachons que nous avons négligé la force de l’Esprit. Souvenons-

nous toujours que l’Esprit est une énergie positive qui nous fait avancer. L’Esprit est une force, la 

force de Dieu, qui nous permet de traverser les épreuves que nous rencontrons dans notre vie, 

parce que nous sommes de nature fragile. Appelons-le pour qu’il vienne habiter nos âmes. Quand 

l’Esprit nous habite, nous voyons ses fruits en nous. L’apôtre Paul nous dit que les fruits de 

l’Esprit sont : « amour, joie, paix, patience, bonté, bienveillance, fidélité, douceur et maîtrise de 

soi » (Ga 5, 22-23). 

C’est la Pentecôte pour nous si nous changeons nos peurs, nos hontes, nos paresses en 

engagements courageux pour annoncer l’évangile de l’amour et de la joie, si nous portons en 

nous les fruits de l’Esprit. Que l’Esprit nous révèle chaque jour davantage le sens de l’Evangile 

et fasse de nous des témoins de son amour pour la gloire de Dieu et le salut du monde. Amen. 

 


